

José Bergamín

Pablo Neruda

(COLABORACION DE OSVALDO CACERES)

El 11 de julio de 1983, se cumplió un nuevo aniversario de la fecha de nacimiento de nuestro distinguido poeta, Premio Nobel de Literatura de 1971, el cual, entre su amplio catálogo de logros en el año de su nacimiento de 1894.

A Pablo Neruda lo vimos muchas veces durante aquellos años de Arquitectura en Santiago donde nació y vivió hasta 1938, partes luminosas en el período que estuvo en Chile Diego de Rivera (1945), cuando le fue entregado el título de Miembro Honorario de la Facultad de Arquitectura de la Universidad de Chile a ese destacado pintor mexicano y de una serie de conferencias en el Teatro Municipal, llevadas allí, en Santiago. Luego se fundaron nuestros clubes, el punto pionero la clandestinidad siendo escondido y se edificó clandestinamente en "Casa Gómez", el cual incluía el famoso poema "Alvaro del Manzano Pachón". Vimos en esa sede las obras del amigo pintor José Vergara y las ilustraciones que este estaba creando para esa edición que salió a la venta, privada, en su casa establecida por viajar a Europa en 1962, becado por la Facultad de Arquitectura de la Universidad de Chile como profesor invitado o Jefe de Taller de Composición, Arquitectura y Urbanismo de la escuela del profesor Santiago Aguirre del Canto e investigador del Instituto de Vivienda, Urbanismo y Planeación de la misma Facultad. Santiago Aguirre presentó que había cumplido una importante obra en Concepción a donde se trasladó con su esposa Inés Pichón para el verano de 1969 a colaborar con otras arquitectos y urbanistas allí que uno de los años era amigo de Pablo Neruda y muchos otros amigos trabajaron en su oficina particular. Hubo conversación sobre su pa-

trado, nos enseñaron a través de una reciente, en la noche de la comemoración de la parte de jardines de casa de Neruda; para esa fiesta con el objeto de recordarlos. Bocetos para una compaña política de esos años de diputados y senadores pudieron verlos durante su trabajo de alrededor de una semana en su casa de Los Cedros donde vivía con Berta del Carril la famosa Maraguita. En la casa que él había transformado ayudado por el arquitecto Mella. Nos dimos la oportunidad de ver por entre interiores y exteriores trazar para poner al punto que anterior por la cantidad de hermosos objetos que traía, adquiridos por el poeta en sus numerosas viajes o en sus compras por Marqués. Pero esa biblioteca de Viñete, además de lo pionero mismo, que en esos años literaria tenía 100 años y el fondo no rebasaba de 40 y en aquella sombrilla la diferencia de edad y todo parecía válido a hijo o por la mano de su hermano y yo.

Poco más después se produjo la separación de la pareja que estaba en conflicto cuando el Chico viajó a Europa de Neruda donde había visitado anteriormente los Versos del Capitán dedicados a Matilde Urrutia. Nosotros lo habíamos visto en ese encuentro clandestino cerca del Cerro San Cristóbal.

Después nos llevó también que él en una fotografía que obtuvo en Chile, que muestra a su hermano en el local de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile cuando estaba éste en Marqués en la casa de José José. (Continúa)

Pablo Neruda [artículo] Osvaldo Cáceres González.

Libros y documentos

AUTORÍA

Cáceres, Osvaldo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pablo Neruda [artículo] Osvaldo Cáceres González. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)